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состоялось 26-е заседание законодательного 
собрания Челябинской области

заседание было насыщенным. 
народные избранники 
приняли ряд важнейших для 
будущего региона законов. 
Так, депуТаТы приняли 
решение о сокращении 
дефициТа обласТного 
бюджеТа, о направлении 
дополниТельных средсТв на 
развиТие сисТемы 
здравоохранения, а Также на 
приобреТение учебников для 
школ челябинской обласТи. 
подробнее об эТом чиТайТе на 
сТраницах Текущего номера 
«парламенТской недели». 
кроме Того, на заседании 
поднималась Тема налоговой 
поддержки предприяТий, 
вопросы экологической 
безопасносТи региона, 
эффекТивного управления 
государсТвенным 
имущесТвом. Депутаты фракции ЛДПР Депутаты фракций КПРФ  и «Справедливая Россия»

город атомщиков: героиЧеское прошлое, перспективное будущее 
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Династия ликвиДаторов

– Приехав в Озерск в 1948 году, ра-
ботал в ЦЗЛ дозиметристом, – рас-
сказывает Константин Тихонов. – Эта 
профессия в первые часы, в первые 
дни после аварии была очень востре-
бована. Сразу мобилизовали весь пер-
сонал ЦЗЛ, ездили к месту взрыва, где 
я должен был организовать проверку 
сотрудников, оказавшихся непосред-
ственно вблизи от места аварии.

Это был беспримерный подвиг лю-

дей, поскольку примеров аварий, по-
добных той, что случилась на «Маяке», 
человечество тогда еще не знало. И 
это был урок, который предстояло вы-
нести, – во всех смыслах. Нельзя не 
отметить, что полученный в 1957 году 
опыт борьбы с радиационными по-
следствиями оказался неоценим через 
почти 30 лет в Чернобыле. Нет, такого 
понятия, как «династия ликвидаторов», 
к счастью, нет. Тем не менее – факт: 
сын Константина Ивановича Владимир, 
окончивший в свое время МИФИ, был 
ликвидатором на Чернобыльской АЭС. 

– Озерск устоял, быт постепенно 
налаживался, – продолжает ветеран. 

– Жизнь города менялась в лучшую 
сторону. Сегодня это красивый, уютный 
город...

Константин Иванович, безусловно, 
прав. В 2017 году в Озерский городской 
округ широкими шагами – с объемом 
финансирования около 42 миллионов 
рублей – пришел, пожалуй, самый 
масштабный проект партии «Единая 
Россия» – «Городская среда». 

Весь ХХ Век, с его Взлетами и 
падениями, прошел через судьбу 
94-летнего озерчанина константина 
иВаноВича тиХоноВа. ему не однажды 
приХодилось участВоВать В 
переломныХ для челоВечестВа 
моментаХ. В перВый раз – 
В сталинградской битВе. Во Второй, 
спустя 14 лет, – В битВе с неВидимым 
Врагом – последстВиями 
радиационной аВарии 
на «маяке». он – один из перВыХ 
ликВидатороВ и, конечно, В числе теХ, 
кому сегодня, спустя 60 лет, и на Века 
низкий поклон и благодарность. 
«за значительный Вклад В ликВидацию 
радиационной аВарии 1957 года и 
обеспечение радиационной 
безопасности на территории 
челябинской области благодарстВенное 
письмо Вручается...» – эти слоВа 
сопроВождаются крепким 
рукопожатием спикера областного 
парламента Владимира мякуша, 
В памятный день, 29 сентября, 
посетиВшего с рабочим Визитом озерск. 

Чествование ветеранов – ликвидаторов 
аварии 29 сентября 1957 года 

Константин Тихонов

Начало. Продолжение на стр. 3.
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Н
апомним, в декабре прошлого года 
по итогам заседания Государственно-
го Совета РФ в рамках рассмотрения 

вопроса «Об экологическом развитии Россий-
ской Федерации в интересах будущих поко-
лений» президент Владимир Путин поручил 
внести в федеральное законодательство из-
менения, которые были бы направлены на 
снижение выбросов загрязняющих веществ в 
атмосферный воздух и предусматривали раз-
работку, утверждение порядка выполнения 
сводных расчетов загрязнения воздуха и их 
применения при нормировании выбросов, 
включая использование системы квотирова-
ния таких выбросов. 

Отметим, что сегодня предельно допу-
стимые выбросы устанавливаются террито-
риальными федеральными органами для 
конкретных стационарных источников и их 
совокупности (организации в целом). При этом 
установление предельно допустимых выбро-
сов для юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей производится без учета 
влияния выбросов иных хозяйствующих субъ-
ектов и транспортных потоков. Это, в свою 
очередь, не дает регулировать уровни воздей-
ствия выбросов вредных веществ за граница-
ми санитарно-защитных зон предприятий на 
территориях городских и иных поселений. 

– Сводный расчет позволит определить за-
грязнение от всех источников, находящихся на 

определенной территории. Кроме того, данный 
расчет предполагает и учет выбросов автомо-
бильного транспорта, – прокомментировал за-
меститель министра экологии области Андрей 
Новоселов. – При этом общее загрязнение 
не должно превышать предельно допустимой 
концентрации. Закон позволит определить 
экологическую емкость территории и нор-
мировать выбросы, исходя из экологической 
емкости. 

По словам замминистра, само нормиро-
вание останется неизменным, однако пред-
лагается ввести предварительную оценку того, 
насколько эти нормативы обоснованы. Квоты 
должны предварять установление нормативов.

– Если для предприятия уже установлены 
нормативы, но у него появляется новое про-
изводство, которое увеличивает нагрузку и 
выходит за пределы квоты, то тогда вступает 
механизм, который уже есть в законодатель-
стве, – сказал Андрей Новоселов. – А именно – 
согласование сроков, в течение которых пред-
приятие может этих квот достичь благодаря 
устранению выбросов, иными словами, уста-
навливается переходный период. За рубежом 
на такую систему, которая сейчас предлагается, 
перешли достаточно давно, и там через неко-
торое время это дало мощный толчок техноло-
гиям, а самое главное – перевело обсуждение 
вопросов экологии в публичную плоскость.  

 Александр Патритеев

на очередном, 26-м заседании законодательного собрания областные 
парламентарии поддержали Внесение В порядке законодательной инициатиВы 
В государстВенную думу Федерального собрания рФ проекта Федерального закона 
«о Внесении изменений В Фз «об оХране атмосФерного ВоздуХа». изменения 
позВолят Внедрить и использоВать систему сВодныХ расчетоВ загрязнения ВоздуХа, 
а также кВотироВание такиХ ВыбросоВ. гоВорить, насколько это актуально для 
челябинска и В целом для нашего региона, излишне.

Константин СтруКов, заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябинской области, 

председатель комитета по экологии и 
природопользованию 

(фракция «Единая Россия»):
Вопрос улучшения состояния атмосферного воздуха особенно актуален 
для промышленных городов. Ведь вклад в его загрязнение вносят и 
предприятия, и автотранспорт. Поэтому необходимы сводные расчеты. 

Проектом закона мы определяем территории, на которых применение свод-
ных расчетов обязательно, субъекты, ответственные за их разработку. Также 
устанавливается обязанность хозяйствующих субъектов применять си-
стему сводных расчетов и квот на выбросы. Считаем, что атмосферный 
воздух в городах станет чище.

Т
ак, в 2016 году доходы от гос-
имущества превысили расходы 
на его содержание, при этом на 

26% уменьшилась задолженность по 
арендной плате. Региональное мини-
стерство имущества и природных ресур-
сов продолжает работу по сокращению 
долгов арендаторов перед областью. 
Как, собственно, продолжается работа 
и по преобразованию унитарных пред-
приятий в хозяйственные общества. 

– В 2016 году семь унитарных пред-

приятий преобразовано в хозяйствен-
ные общества, – сообщил глава ведом-
ства Алексей Бобраков. – Деятельность 
вели 16 унитарных предприятий, из них 
10 по итогам года получили прибыль. 
Также деятельность вели 23 хозяйствен-
ных общества. 

В свою очередь вице-спикер об-
ластного парламента, председатель 
комитета по экономической политике 
и предпринимательству Константин За-

харов отметил, что, согласно решению 
комитета, министерству поручено под-
готовить перечень объектов имуще-
ства, необходимых для осуществления 
государственных полномочий, включая 
перечень областных унитарных пред-
приятий социального значения.

– Для того, чтобы подход к оценке 
управления социальными объектами 
и коммерческими объектами, которые 
оцениваются по прибыли, отличался, 

– пояснил Константин Захаров. Кроме 

того, он напомнил, что, рассматривая 
на очередном заседании комитета по 
экономической политике и предпри-
нимательству ход исполнения Страте-
гии-2020, члены комитета отметили не-
обходимость включения в разрабаты-
ваемую Стратегию развития региона до 
2035 года индикативных показателей 
эффективности управления госимуще-
ством. 

Александр Патритеев

управлять госсобственностью на 
южном урале стали эффективней
об этом сВидетельстВуют показатели за прошлый год, озВученные 
на очередном, 26-м заседании законодательного собрания
В рамкаХ ежегодного отчета о состоянии упраВления государстВенным 
имущестВом челябинской области. 

Н
а очередном заседании 
областного парламента 
депутаты поддержали вне-

сение в порядке законодательной 
инициативы в Государственную Думу 
Федерального Собрания проекта ФЗ 
«О внесении изменения в статью 68 
Федерального закона «Об охране 
окружающей среды». Автором зако-
нодательной инициативы выступил 
депутат Законодательного Собрания 
Алексей Беседин (фракция ЛДПР). 

Согласно пункту 4 статьи 68 
данного закона общественными 
инспекторами могут быть гражда-
не, изъявившие желание оказывать 
органам Государственного экологи-
ческого надзора содействие в при-
родоохранной деятельности на до-
бровольной и безвозмездной основе. 
Общественные инспекторы вправе 
осуществлять общественный кон-
троль, который, к слову, реализует 
конституционное право каждого на 

благоприятную окружающую среду 
и предотвращения нарушения зако-
нодательства в области ее охраны. 
Однако права общественных инспек-
торов, установленные частью 6 ста-
тьи 68 ФЗ, во многом схожи с опреде-
ленными статьей 11 закона правами 
граждан РФ, не имеющих данного 
статуса. Кроме того, федеральным 
законодательством не учтена спе-
цифика деятельности общественных 
инспекторов.

Законопроект предлагает на-
делить общественных инспекторов 
по охране окружающей среды до-
полнительным правом, а именно – 
участвовать в проверках совместно 
с уполномоченными федеральными 

органами исполнительной власти, 
осуществляющими федеральный 
государственный экологический над-
зор, и органами исполнительной вла-
сти субъектов Российской Федерации, 
которые осуществляют региональ-
ный государственный экологический 
надзор.

Отметим, аналогичная норма за-
креплена законодательством в от-
ношении общественных инспекторов 
в других сферах. Так, общественные 
инспекторы в области промышлен-
ной безопасности вправе принимать 
участие в мероприятиях по контролю, 
проводимых федеральным органом 
исполнительной власти.

Александр Патритеев

Алексей БеСедин, депутат Законодательного 
Собрания (фракция ЛДПР):

Предлагаемые изменения позволят до-
стичь прозрачности в деятельности над-
зорных ведомств, а также в деятельности 

юридических лиц и индивидуальных предпри-
нимателей, которые эксплуатируют объекты, 
оказывающие негативное воздействие на окру-
жающую среду. Считаем, что также это будет 
способствовать повышению доверия населения 
к государственным органам, в том чис-
ле при проведении ими соответствующих 
проверок.

общестВенные инспекторы 
по оХране окружающей среды 
могут получить праВо 
участВоВать В проВеркаХ 
соВместно 
с уполномоченными 
Федеральными органами 
исполнительной Власти, 
осущестВляющими 
Федеральный экологический 
надзор, и органами 
исполнительной Власти 
субъектоВ рФ, которые 
осущестВляют региональный 
экологический надзор. тем 
более что подобная практика 
имеет место В другиХ сФераХ.

общественный инспектор проверит…

выбросы поделят между истоЧниками

Общее загрязнение не должно превышать 
предельно допустимой концентрации

в 2016 году от использования 
государственного имущества 
в областной бюджет поступило 
более 256 миллионов рублей 
при плане в 243 миллиона. 
наибольшую Часть доходов – 
136 миллионов – составила 
арендная плата за имущество 
и земельные уЧастки.
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«красивый, 
уютный гороД…»

Так, в ходе благоустройства дво-
ровых территорий по решению жи-
телей Озерска было предложено обу-
строить парковки, детские игровые 
площадки, установить малые формы 
и оборудовать фасадное освещение 
на территории 18 дворов. В рамках 
капитального ремонта системы на-
ружного освещения устаревшие под-
земные сети во дворах будут заме-
нены на новый современный кабель 
СИП, который закрепляется на вы-
соких осветительных опорах (всего 
замене подлежат 460 осветительных 
опор). Подготовительные работы уже 
выполнены, подрядная организация 
приступает к установке во дворах 
первой партии опор.

Можно сказать, дворы Озерска по 
освещенности скоро составят конку-
ренцию главной и старейшей улице 
города – проспекту Ленина, систе-
ма наружного освещения которого 
уже модернизирована. Впрочем, не 
уступит в благоустройстве и проспект 
Карла Маркса, где со дня на день 
ожидается установка шести совре-
менных остановочных комплексов. 
Однако сами озерчане новой жемчу-
жиной своего города называют дет-
скую игровую площадку, что вот-вот 
откроется на территории детского 
парка. 

гавань Детства
В 2016 году Озерский город-

ской округ стал первым закрытым 
административно-территориальным 
образованием России и стран СНГ, в 
котором оборудована игровая пло-
щадка по программе «Игра со смыс-
лом». Это результат участия и побе-
ды коллектива МБУ ПКиО в конкурсе 
проектов строительства игровых пар-
ков, объявленного фондом помощи 
детям «Обнаженные сердца». Место, 
еще недавно пустовавшее, начало 
превращаться в настоящую гавань 
детства, куда постепенно «причали-
ли» игровой комплекс «Парусник», 
кораблик «Юнга», подводная лодка 
«Немо», спортивный комплекс «Ка-
скад» и многое другое. 

– Игровые объекты для площадки 
подбирались с учетом того, что здесь 
будут играть и заниматься в том 
числе и дети с ограниченными воз-
можностями, – рассказывает Луиза 
Белая, и. о. директора ПКиО. – Мы 
постарались включить как можно 

больше таких специализированных 
объектов. Также предусмотрен пан-
дус для въезда на инвалидных коля-
сках. А благодаря проекту «Городская 
среда» была реализована задача бе-
зопасности детей на площадке. 

Дело в том, что, по условиям 
фонда, запустить площадку в экс-
плуатацию без безопасного покры-
тия под игровыми формами было не-
возможно. И здесь на помощь при-
шел партийный проект «Городская 
среда». Работы по благоустройству 
площадки продолжились в этом году 
и включили в себя подготовку бетон-
ного основания площадки, нанесе-
ние резинового покрытия, установку 
ограждения. 

Председатель Законодательного 
Собрания Владимир Мякуш, посетив 
объект и оценив качество покрытия, 
отметил, что его можно рекомендо-
вать и для других детских площадок 
в территориях региона. Владимир 
Викторович пообщался со здешней 
детворой, нетерпеливой стайкой 
кружившей вокруг игровой площад-
ки, и пообещал, что со дня на день, 
когда работы по благоустройству за-
вершатся, они смогут здесь играть, 
не сбивая локтей и коленей. 

любую иДею 
нужно обсуДить

После этого спикер областного пар-
ламента отправился в местный депу-
татский центр, где провел встречу с 
представителями сферы дошкольно-
го образования Озерского городского 
округа. Владимир Мякуш поздравил 
собравшихся с прошедшим накану-
не, 27 сентября, Днем воспитателя, 
вручив благодарственные письма 
лучшим работникам этой сферы. В 
непринужденной беседе участни-

ки встречи обсудили реализацию 
партийного проекта «Детские сады 

– детям» и даже подали идеи на пер-
спективу. Например, о необходимо-
сти оснащения дошкольных учреж-
дений средствами информационно-
коммуникационных технологий.

– В школах на протяжении не-
скольких лет проводилась компью-
теризация. Сейчас в детских садах 
активно развивается проектная 
деятельность, воспитатели владеют 
информационными технологиями, 
но компьютерной техники недоста-
точно, – отметила Ольга Сатанев-
ская, заведующая детским садом № 
26. – Возможно ли и в дошкольных 
организациях начать программу по 
оснащению?

– Считаю, это возможно, – ответил 

Владимир Мякуш. – Для начала нуж-
но разработать примерный перечень 
оборудования, необходимого для 
модернизации процесса воспитания. 
В свою очередь, депутаты фракции 
«Единая Россия» Законодательного 
Собрания могут выйти с инициати-
вой в рамках проекта «Детские сады 

– детям». Но, конечно, любую идею 
нужно предварительно обсудить с на-
селением. 

Прошлое – 
раДи буДущего

Между тем местом центрально-
го события этого дня стал городской 
Дворец культуры «Маяк». Там состоя-
лось чествование ветеранов – лик-

видаторов аварии 29 сентября 1957 
года. Двоякое чувство витало в зале. 
Никто не решался назвать эту дату 
праздничной, но и скорбной ее не 
решались считать. Это день героиз-
ма простых людей, наших сограждан, 
проявивших истинную самоотвер-
женность. 

Владимир Мякуш обратился к 
ветеранам-ликвидаторам со словами 
благодарности от всех жителей Челя-
бинской области. 

– Ровно 60 лет назад произошла 
крупнейшая радиационная чрезвы-
чайная ситуация, последствия кото-
рой могли быть неизмеримо тяжелее, 
если бы у нее на пути не встали ваши 
мужество, профессионализм, стой-
кость. Вами были проведены бес-

прецедентные по сложности работы, 
и мы осознаем, какой ценой удалось 
остановить радиацию. Но сколько бы 
ни прошло времени, оно не в си-
лах выветрить из памяти людей ваш 
подвиг, – сказал спикер областного 
парламента, а затем перешел к цере-
монии вручения благодарственных 
писем Законодательного Собрания. 
И вот то самое крепкое рукопожатие 
между Владимиром Мякушем и Кон-
стантином Тихоновым, про которое 
говорилось в начале. О чем думал 
Константин Иванович в тот момент, 
стоя, как и его соратники, под апло-

дисменты зала? Вряд ли о прошлом. 
Скорее, о будущем – о своей пер-
вой правнучке Александре, впервые 
этим летом приезжавшей в Озерск 
погостить у прадедушки и прабабуш-
ки, порадовать их. Прошлое – ради 
будущего. 

Отметим, в этот день ветеранам-
ликвидаторам были также вручены 
почетные грамоты и памятные знаки 
от государственной корпорации «Ро-
сатом». Их вручил депутат Законо-
дательного Собрания, генеральный 
директор ПО «Маяк» Михаил Похле-
баев. 

В Озерске комплекс мероприятий, посвященных 60-летию со дня аварии на 
ПО «Маяк», взял старт в июле. Среди них – проведение классных часов, встреч 
учащихся и молодежи с ветеранами – ликвидаторами аварии, фотовыставки, экс-
курсии по музею «Маяка»,  а также посещение самой площадки, где в 1957 году 
произошла авария, с возложением цветов к мемориалу. Памятные тематические 
мероприятия проводились на базе практически всех учреждений культуры и об-
разования. Выездной круглый стол состоялся на базе Челябинской публичной би-
блиотеки. Прошла череда вручений памятных знаков ветеранам-ликвидаторам.  

объем финансирования 
по проекту «городская 
среда» для озерского 
городского округа 
составляет 41,946 млн 
рублей, в том Числе: 
за сЧет федерального 
бюджета – 29,194 млн 
рублей, за сЧет средств 
областного бюджета – 
12,511 млн рублей, за сЧет 
внебюджетных 
истоЧников (средства 
собственников 
помещений в 
многоквартирных 
домах) – 239,7 тыс. 
рублей.

ДЛЯ СПРАВКИ

Александр Патритеев. Фото Дениса Симонова

Окончание. Начало на стр. 1.

Владимир Мякуш поздравил лучших  работников дошкольного 
образования Озерска с профессиональным праздником

владимир МяКуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

В рамках партийного проекта «Городская среда» Озер-
скому городскому округу в 2017 году было выделено 
более 40 миллионов рублей, и эти средства муни-

ципальное образование реализует с чувством высокой 
ответственности и заметной пользой. Игровая площадка 
в детском парке может служить образцом для других тер-
риторий области в деле организации досуга детей. Видно, 
что и руководители города, и строители с душой подошли 
к тому, чтобы сделать эту площадку качественно. Работа 
продолжается, город преображается, становится краси-
вее, чище. Этому способствует работа по асфальтированию 
тротуаров, дорог, обновлению системы освещения. Можно 

говорить о том, что проект «Городская среда» дал мощный импульс городу. Я уве-
рен, что когда мы приедем сюда в следующий раз, то снова увидим суще-
ственные преобразования. Это как раз и выражает волю жителей Озерска, 
поскольку все делается на основании их наказов и предложений.

город атомщиков: 

благоустройство детской игровой площадки на территории озерского детского 
парка: общая стоимость выполненных работ – 4,8 млн рублей, в том Числе 
благоустройство территории – 1,3 млн рублей.

Михаил ПохлеБАев, депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области, 

генеральный директор ПО «Маяк» 
(фракция «Единая Россия»):

Подвиг людей заключался не только в ликвидации 
последствий радиационной аварии, но и в том, что в 
непростых условиях продолжал строиться ядерный 

щит нашей Родины, а значит, мир на планете был обеспе-
чен. Это урок, мощнейший урок человечеству. Но сегодня 
мы можем сказать с гордостью, что последствия 
аварии успешно преодолеваются. Сегодня «Маяк» 
развивается, улучшается экологическая обстановка...

героиЧеское прошлое, 
перспективное будущее
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С 
докладом по данному вопросу 
перед парламентариями вы-
ступал министр финансов ре-

гиона Андрей Пшеницын. По его сло-
вам, внесение изменений в областной 
бюджет обусловлено необходимостью 
корректировки параметра бюджета на 
2017 год с учетом оценки его ожи-
даемого исполнения, а также в связи 
с уточнением объема федеральных 
средств.

Законопроектом предусматривает-
ся увеличение доходов на 9 милли-
ардов 780,7 миллиона рублей. Кроме 
того, в региональную казну поступили 
федеральные трансферты в объеме 
153,8 миллиона рублей. Все средства 
носят целевой характер.

– 109,6 миллиона рублей направ-
ляется на реконструкцию лечебного 
корпуса противотуберкулезного дис-
пансера в Металлургическом районе 
Челябинска, – заметил Андрей Пше-
ницын.– 41,5 миллиона – на обеспе-
чение отдельных категорий граждан 
лекарствами, медицинскими изделия-
ми и специализированными продук-
тами лечебного питания для детей–
инвалидов. Стоит отметить, что по 
отдельным направлениям федераль-
ных трансфертов предусматривается 
уменьшение ранее запланированных 
поступлений на сумму 465 миллионов 
рублей в связи с уточнением потреб-
ностей в средствах на 2017 год. 

Речь идет о сокращении на 460,2 
миллиона рублей федеральных транс-
фертов на строительство и реконструк-
цию объектов инфраструктуры в мо-
ногородах. Финансирование решено 
перенести на следующий год. Кроме 
того, сокращены федеральные транс-

ферты в сумме 4,8 миллиона рублей 
на программы местного развития и 
обеспечения занятости шахтерских го-
родов и поселков.

Дополнительно из региональной 
казны выделено 499,6 миллиона 
рублей на развитие системы здра-
воохранения. Это стало возможным 
благодаря перераспределению 
средств. Дополнительные деньги 
областной казны решено напра-
вить на укрепление материально-
технической базы больниц и поли-
клиник, на лекарственное обеспе-
чение граждан, а также на развитие 
высокотехнологичной медицинской 
помощи по профилю сердечно-
сосудистой хирургии.

– Также 211,3 миллиона направля-
ется на социально значимые направ-
ления местного значения, – добавил 
министр финансов области. – 131,3 
миллиона рублей – на развитие си-
стемы образования, включая обеспе-
чение школ учебниками. Еще 114,3 
миллиона рублей будет направлено на 
развитие физической культуры и спор-
та и 27 миллионов – на материально-
техническое обеспечение учреждений 
культуры и проведение мероприятий 
в сфере культуры.

С учетом внесенных изменений па-
раметры бюджета по доходам составят 
141 миллиард 615,7 миллиона рублей, 
по расходам – 144 миллиарда 119,4 
миллиона рублей. Что касается дефи-
цита, то впервые за несколько лет его 
удалось сократить на весьма солидную 
сумму – семь с половиной миллиар-
дов рублей. В итоге дефицит областной 
казны составляет 2 миллиарда 503,8 
миллиона рублей.

Однако председатель Законо-
дательного Собрания Челябинской 
области, председатель комитета по 
бюджету и налогам Владимир Мя-
куш (фракция «Единая Россия») об-
ратил внимание, что до конца года 

дефицит планируется сократить до 
минимума.

– Проект областного бюджета на 
2017 год был рассмотрен на засе-
дании комитета по бюджету и на-
логам, которое состоялось на про-

шлой неделе, – прокомментировал 
руководитель депутатского корпуса. 

– Благодаря серьезной работе нам 
удалось сократить дефицит бюджета 
на 75 процентов. При этом обращаю 
внимание, если раньше небольшое 
сокращение проводилось в конце 
финансового года, то на этот раз нам 
удалось принять такое решение за 
три месяца до его окончания. С ми-
нистерством финансов Челябинской 
области проведены переговоры, в 
результате которых было принято ре-
шение приложить максимум усилий 
для сокращения дефицита област-
ного бюджета до минимума. Работы 
такие будут вестись.

Учитывая, что все дополнитель-
ные средства областной и федераль-
ной казны направляются на решение 
социальных вопросов, Владимир 
Мякуш предложил принять проект 
закона по бюджету на 2017 год в 
первом и в третьем чтении, минуя 
второе. Парламентарии предложе-
ние поддержали единогласно.

Ирина Яббарова.
Фото Людмилы Потаповой

Внесение изменений В областной бюджет стало одной из центральныХ 
тем В поВестке сентябрьского заседания законодательного собрания 
челябинской области. и это не случайно. Ведь на очередном заседании 
депутатского корпуса было принято решение о беспрецедентном 
сокращении деФицита областного бюджета - на 75 процентоВ.

владимир МяКуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области, 

председатель комитета по бюджету и налогам 
(фракция «Единая Россия»):

Внесение изменений в областной бюджет на текущий год стало одним из 
основных вопросов заседания Законодательного Собрания. Депутаты при-
няли очень важное решение для всего региона — сократить дефицит бюд-

жета на семь с половиной миллиардов рублей. Таким образом, если еще в начале 
текущего года дефицит был на уровне десяти миллиардов, то на сегодняшний 
день он составляет два с половиной миллиарда рублей. Думаю, что к концу фи-
нансового года нам удастся свести его до минимума. В первую очередь это стало 
возможным за счет уточнения прогнозов собственных налоговых и неналоговых 
поступлений. Предполагается, что налог на прибыль составит 5,6 миллиарда 
рублей, налог на доходы физических лиц – более трех миллиардов, что касается 
акцизов, то от них поступление ожидается в сумме 379,5 миллиона рублей. Все 
прогнозы подкреплены расчетами. 

Отрадно, что дополнительное финансирование направлено на решение пер-
воочередных социальных нужд. Особо хочется обратить внимание на то, что 
в бюджете учтены средства на приобретение учебников для школ Челябин-
ской области. Это давняя проблема, которая наконец-то начала решаться. 

владимир мякуш: дефицит будет сокращен до минимума

на 75 %
сокращен дефицит областного 
бюджета текущего года.

С
реди промыслов, существую-
щих на территории России, 
металлургия – один из наи-

более древних. Известно, что уже в 
X – XIII вв. на территории Древней 
Руси добывали соль, строительный 
камень, минеральные краски, цвет-
ные и драгоценные металлы. О «кова-
лях» (кузнецах) и железных изделиях 
имеются упоминания в Договорной 
грамоте князя Игоря (945 г.), летописи 
Нестора (1096 г.), послании Даниила-
Заточника, житии Феодосия Печер-
ского и других древних памятниках 
русской письменности. 

В России о наемном труде впер-
вые упоминается в «Русской правде», 
где основной формой его применения 
являлся договор закупничества. При 

этом одни авторы квалифицировали 
договор закупничества как договор 
займа, другие – как договор найма 
труда...

С конца XVII – начала XVIII вв. 
основным центром металлодобычи 
становится Урал, где обнаружились 
значительные залежи руды. Уже в 
середине XVIII в. Урал превратился 
в грандиозный – даже по мировым 
масштабам – промышленный рай-
он. Уральская металлургия XVIII века 
формировалась на высокой техниче-
ской базе, соответствовавшей уровню 
лучших металлургических заводов За-
падной Европы. Уральские доменные 
печи на протяжении всего XVIII и XIX 
вв. считались самыми мощными и 
высокопроизводительными.

К слову, хотелось бы отметить, что 
в октябре 2001 года праздновался 
300-летний юбилей уральской ме-
таллургии. Слава уральских заводов 
основывается на высоком искусстве 
и знаниях местных мастеров и инже-
неров, которые внесли значительный 
вклад в технический прогресс метал-
лургического производства...

История металлургии на Урале 
началась с указов Петра Великого. 
24 августа 1700 г. Петр I подписал 
Указ о создании Приказа рудокопных 
дел. Указом предписывалось во всех 
городах Московского государства 
«сыскивать золотых и серебряных и 
медных и иных руд, и кто найдет, тут 
же сообщать о том воеводам и при-
казным людям»...

В 1719 г. Приказ был заменен но-
вой высшей государственной орга-
низацией – Берг-коллегией. Одним 
из первых указов, подготовленных 

в новом учреждении, была Берг-
привилегия, согласно которой 
«всякий, кто пожелает, может 
заняться отысканием и раз-
работкой горных богатств как 
на собственных, так на чужых 
землях в пределах Российской 

империи». Она освобождала за-
водчиков и мастеровых людей от 

государственных налогов и рекрут-
чины, санкционировала денежную 

оплату труда работникам мануфак-
тур, провозгласила промышленную 
деятельность делом государственной 
важности...

В юридической литературе доре-
волюционного периода отмечалось, 
что как на Западе, так и в России из до-
говора или, точнее, из сопровождаю-
щего договор поступления работника 
в сферу домашней автономии хозяина 
возникали отношения власти и подчи-
нения, регулируемые не соглашением 
сторон, а усмотрением хозяина. Власть 
хозяина над личностью работника не 
ограничивалась. Государство не вме-
шивалось в эти отношения.

Формы оплаты на заводах рассма-
триваемого периода были типично 
феодальные. Что касается внутренне-
го распорядка на фабриках, то в этот 
период он поддерживался преимуще-
ственно внеэкономическими метода-

ми (авторитетом организатора труда, 
патриархальными отношениями, пря-
мым насилием и др.) и продолжал 
мыслиться как беспрекословное под-
чинение занятых на нем работников 
власти хозяина-работодателя...

Необходимо также отметить, что с 
самого начала существования крупной 
металлургической промышленности 
заводы систематически использовали 
детский труд (от 12 лет и выше). А на 
заводах Демидовых использовали и 
труд детей от шести лет. Подростки 
составляли 10 – 15% от общего числа 
работавших.

В целом приведенный анализ 
правовых форм найма труда в Рос-
сии, в том числе в металлургической 
отрасли, до начала XIX в. позволяет 
выявить тенденцию, направленную 
на постепенное усиление зависимости 
работника от работодателя и исполь-
зование для этого правовых средств. 
Данные правовые формы можно рас-
сматривать как формы феодальной 
зависимости. Однако с юридической 
точки зрения в рассмотренных выше 
договорах присутствуют все признаки, 
характерные для отношений найма 
труда: стороны договора – наниматель 
и наймит; предмет договора – денеж-
ные средства или вещи, передавае-
мые в виде аванса (займа), которые 
закуп выплачивал своей работой или 
службой, а также отношения власти 
подчинения, свойственные трудовым 
правоотношениям.

немного ФактоВ. ученую степень имеют 15 депутатоВ законодательного 
собрания шестого созыВа. из ниХ кандидатоВ наук – деВять, доктороВ 
наук – шесть. В октябре 2016 года доктору медицинскиХ наук 
андрею Важенину было присВоено зВание академика ран. понятно, 
что за научными степенями стоит серьезная исследоВательская 
работа. депутаты регулярно публикуют исследоВательские статьи, 
многие из которыХ могут быть интересны нашим читателям. 
сегодня мы публикуем Выдержки из статьи депутата сергея 
буякова (фракция лдпр) «ФормироВание праВоВого 
регулироВания труда работникоВ горно-металлургической 
промышленности россии», В которой содержится много интересныХ 
ФактоВ о станоВлении на южном урале горно-металлургической 
отрасли и особенностяХ праВоВыХ отношений между Владельцами 
предприятий и работниками.

от артелей – к промышленным гигантам

более
499 миллионов 

рублей 
направляется на 

развитие системы 
здравоохранения 

Челябинской 
области.
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М
есто для актуального диало-
га было выбрано не случай-
но – детский сад компенси-

рующего вида № 181 города Челябин-
ска. В этом дошкольном учреждении 
создана вся необходимая нормативная 
и материально-техническая база для 
оказания коррекционной помощи ре-
бятишкам с различными особенностя-
ми в развитии.

Органическое поражение централь-
ной нервной системы, нарушения 
опорно-двигательного аппарата, за-
держка речевого развития, патология 
зрения или слуха, психическиt наруше-
ния, детский церебральный паралич 

– диагнозы, с которыми принимают 
малышей в этот детский сад. Богатый 
опыт, наработанный 30-летней прак-
тикой работы, позволяет заниматься 
не только образовательной функцией, 
но и оказывать медицинскую, коррек-
ционную и реабилитационную помощь 
каждому воспитаннику. 

Как рассказала заведующая дет-
ским садом Людмила Грибанова, 
дошкольное учреждение сейчас по-
сещают 92 малыша, из них 52 ребенка-
инвалида. Действует шесть групп пол-
ного пребывания и две группы с сопро-
вождением – для ребятишек, которые 
не могут самостоятельно посещать 
детский сад.

– В нашем дошкольном учреждении 
трудятся высококлассные специалисты, 

– заметила Людмила Грибанова. – Если 
говорить о медицинском персонале, 
то это медицинские сестры, медсестра 
по массажу, медсестра физиокабине-
та, медсестра подводного массажа и 
инструкторы-методисты лечебной 
физкультуры. Кроме того, у нас рабо-

тают узкие специалисты: детский не-
вропатолог, педиатр, ортопед. Правда, 
пока свободна ставка психиатра.

Дошкольное учреждение может 
похвастаться солидной материально-
технической базой. Собственный обо-
рудованный бассейн, несколько мас-
сажных и процедурных кабинетов, зал 
ЛФК, три дорожки Гросса, параподиум, 
космические костюмы «Адели» – все 
это и многое другое позволяет оказы-
вать реальную помощь ребятишкам 
даже с самыми серьезными проблема-
ми здоровья. 

– К сожалению, часть оборудования 
уже требует замены, – посетовала 
руководитель дошкольного учрежде-
ния. – Так, у нас есть оборудование, 
которое работает уже 27 лет, постоянно 
приходится ремонтировать костюмы 
«Адели», которые очень помогают в 
работе с малышами, страдающими це-
ребральным параличом. Приобрести 
новые у образовательного учреждения 
нет возможности, поскольку один ко-
стюм «Адели» стоит 35 тысяч рублей. 
Без дополнительной поддержки таким 
детским садам очень тяжело, а потому 
считаю, что детским садам с коррекци-
онным направлением нужно уделять 
самое пристальное внимание.

территориальные 
Пробелы

В настоящее время детские сады 
Челябинской области имеют возмож-
ность оказывать коррекционную по-
мощь при нарушениях развития 
опорно-двигательного аппарата, слуха, 
зрения, речи, интеллекта, при задерж-
ке психического развития, а также при 
аутизме. Однако пока коррекционное 
направление дошкольной системы об-
разования на Южном Урале развито 
неравномерно. 

– В крупных городах Челябинской 
области можно увидеть достаточно 
высокий уровень оказания коррек-
ционной помощи детям-инвалидам, 
при этом в ряде сельских поселений 
ее нет вообще, – прокомментировала 
начальник управления дошкольного 
образования министерства образо-
вания и науки Челябинской области 
Елена Комарова. – Например, только 
в пяти территориях региона ребенку 
могут оказать коррекционную по-

мощь по всем направлениям. Речь 
идет о Челябинске, Златоусте, Миассе, 
Магнитогорске и Снежинске. В шести 
территориях действует большинство 
видов коррекций – в Озерске, Трех-
горном, Троицке, Копейске, Кыштыме 
и Кунашаке. Вообще никакой коррек-
ционной помощи нет в Брединском, 
Еткульском, Нагайбакском, Чебар-
кульском, Чесменском муниципаль-
ных районах. Наша ключевая задача 

– сделать все, чтобы во всех террито-
риях области коррекционная помощь 
оказывалась в полном объеме. 

Стоит добавить, что наряду с оказа-
нием коррекционной помощи детям в 
последние годы активно развивается 
инклюзивное образование, при кото-
ром ребенок-инвалид принимается в 
обычную общеразвивающую группу. 
Однако не всегда подобные комбини-

рованные виды положительно влияют 
на детей.

В общей сложности в настоящее 
время коррекционной помощью охва-
чено более 20 000 южноуральских 
ребятишек, это 64 процента от потреб-
ностей. 11 500 детей не получают кор-
рекционную помощь из-за отсутствия 
условий.

Кстати, уполномоченный по правам 
ребенка в Челябинской области Ирина 
Буторина обратила внимание: жалобы 
от родителей на невозможность опре-
делить ребенка в специализированный 
детский сад не редкость. Каждое такое 
обращение тщательно отрабатывается 
и берется на контроль.

Обсуждая проблематику коррек-
ционного направления, парламен-
тарии особое внимание обратили на 
кадровую составляющую. Елена Ко-

марова заверила депутатов: проблем 
с кадровым составом на сегодняшний 
день дошкольные образовательные 
учреждения не испытывают. В сред-
нем уровень обеспеченности педаго-
гическими специалистами в детских 
садах всех территорий Челябинской 
области составляет порядка 99 про-
центов.

– Мы готовы обсуждать и поддер-
живать инициативы руководителей 
детских садов, уполномоченного по 
правам ребенка в Челябинской обла-
сти – все то, что будет способствовать 
развитию не только коррекционного 
направления, но и всей дошкольной 
системы в целом, – прокомментиро-
вал парламентарий Константин Тол-
качев. – При необходимости готовы 
вносить соответствующие изменения 
в законы. 

коррекционная система дошкольного образоВания требует 
пристального Внимания Властей. на сегодняшний день сущестВует 
проблема обеспечения местами В детскиХ садаХ с коррекционным 
напраВлением. В челябинске только три детскиХ сада, В которыХ 
предостаВляются Все Виды коррекционной помощи малышам 
с особенностями В разВитии. тема разВития коррекционныХ 
напраВлений В дошкольной системе образоВания стала центральной 
В поВестке заседания общестВенного соВета по реализации 
партийного проекта «детские сады – детям». В заседании 
общестВенного соВета принимали участие депутаты областного 
парламента Фракции «единая россия» константин толкачеВ и сергей 
жесткоВ.

Сергей ЖеСтКов, депутат 
Законодательного Собрания 
Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

Детский сад № 181 – образцово-показательный. В этом 
дошкольном учреждении педагогический состав и ме-
дицинские работники всей душой болеют за каждого 

ребенка. К сожалению, и здесь есть свои проблемы, в первую 
очередь они касаются недостаточного финансирования. Тем 
не менее в дошкольном учреждении делается все, чтобы 
помочь каждому воспитаннику. Очень важно, чтобы в нашей 
области было как можно больше подобных детских садов. 
Депутаты Законодательного Собрания понимают важность 
этой работы, со своей стороны мы делаем все, чтобы си-
стема дошкольного образования развивалась по всем 
направлениям.

Ирина Яббарова. Фото Людмилы Потаповой

Константин толКАчев, депутат 
Законодательного Собрания 

Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

Мы как депутаты всегда открыты для диалога, готовы 
рассматривать все инициативы, направленные на соз-
дание комфортных условий пребывания детей в детских 

садах. Если потребуется, депутатский корпус готов внести 
изменения в действующую законодательную базу, принять 
новые законы. К сожалению, несмотря на все усилия, пока 
проблемы с обеспеченностью местами в детских садах со-
храняются, в том числе и в коррекционных. Это особенно 
острая проблема, поскольку малышам требуется помощь 
узких специалистов. На мой взгляд, проблему можно ре-
шить увеличением финансирования на развитие таких 
дошкольных учреждений.

более 20 000
 южноуральских малышей на сегодняшний день 
получают коррекционную помощь в детских садах;

11 5 00
детей не имеют возможности получать коррекционное 
дошкольное образование.

особенное детство

Уполномоченный по правам 
ребенка в Челябинской 

области Ирина Буторина
Людмила Грибанова, 

заведующая детским 
садом № 181

Собственный 
оборудованный бассейн

Космический костюм «Адели» 
позволяет оказывать реальную 

помощь
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В 
преамбуле заседания депута-
ты сочли логичным объеди-
нить рассмотрение итогов 

реализации Стратегии-2020 в 2014 – 
2016 годах в части вопросов ведения 
комитета с анализом выполнения в 
текущем году подпрограммы «Раз-
витие промышленности Челябинской 
области на 2016 – 2019 годы». Логика 
в том, что доля промышленности в 
валовом региональном продукте за-
нимает порядка 40%. 

Как отметил министр экономи-
ческого развития области Сергей 
Смольников, в 2014 году индекс про-
мышленного производства составлял 
104%. В 2015 и 2016 годах плановые 
показатели не были достигнуты. Тогда 
как за восемь месяцев текущего года 
индекс промпроизводства в области 
составил 104,8%, что, к слову, значи-
тельно выше, чем в среднем по России. 
Для поддержки промпредприятий с 
2015 года началась работа по созда-
нию современной промышленной ин-
фраструктуры. Так, в 2016 году были 
созданы такие институты поддержки, 
как региональный Фонд развития про-
мышленности и Центр кластерного 
развития. 

По итогам работы ЦКР сегодня за-
регистрирован Южно-Уральский при-
боростроительный кластер «Планар». 
Буквально 20 сентября этого года по-
дана заявка на внесение в федераль-
ный реестр промышленных кластеров 
Южно-Уральского промышленного 
кластера «Робототехника и человеко-
машинный интерфейс». Кроме того, в 
стадии формирования находится еще 
ряд промышленных кластеров. Меж-
ду тем с 2017 года организована рабо-
та по созданию территорий опережаю-
щего социально-экономического раз-
вития. В частности, принято решение 
о создании ТОСЭР в Бакале. 28 июня 
вынесено положительное решение о 
присвоении статуса ТОСЭР Верхнему 
Уфалею. 

Что касается деятельности регио-
нального Фонда развития промыш-
ленности, то, как сообщил министр, 
на сегодняшний день заключено два 
договора льготного займа, в стадии 
проработки находятся 28 проектов, 
из них шесть планируется вывести 
на заключение договора до конца 
этого года. Здесь же стоит отметить, 
что из 28 проектов 13 относятся к са-
мостоятельному финансированию 
из областного фонда развития про-
мышленности, остальные 15 проек-
тов – в рамках софинансирования с 
федеральным фондом (в соотноше-
нии 70/30, где 70% – федеральные 
средства). Кроме того, в Челябинской 
области заключено два специальных 
инвестиционных контракта (СПИК). 
В активной проработке еще восемь 
СПИКов. А также прорабатывается 
первый трехсторонний (с федераль-
ным участием) СПИК.

В целях улучшения инвестклимата 
в области внедрен инвестиционный 
стандарт для органов исполнитель-
ной власти. В этом году внедряются 
12 целевых моделей упрощения про-

цедур ведения бизнеса и повышения 
инвестиционной привлекательности. 
Региональное Агентство инвестицион-
ного развития в режиме «одного окна» 
сопровождает порядка 40 проектов. 

Однако депутатов особо интересо-
вал анализ положения дел в сфере 
малого и среднего предприниматель-
ства. В свою очередь глава минэко-
номразвития сообщил, что плановых 
показателей по МСП в Стратегии-2020 
заложено не было, информация но-
сит справочный характер. За период с 
2014 по 2016 год количество субъек-
тов здесь увеличилось со 100 тысяч до 
почти 132 тысяч. В рамках финансовой 
поддержки акцент делался именно на 
производственном бизнесе и его мо-
дернизации. Так, адресную поддержку 
получили около 1300 предпринима-
телей. При этом начиная с 2017 года 
система поддержки кардинально ме-
няется.

– Позиция федеральных орга-
нов власти – уход от невозвратных 
мер к возвратным, – подчеркнул 
Сергей Смольников. – Вместо суб-
сидий – льготные займы, поручи-

тельства и образовательные и кон-
сультационные услуги. 

Действительно, сегодня в регионе 
упор делается на развитие институ-
тов поддержки, которые благодаря 
возвратности выдаваемых средств 
смогут циклично оказывать поддерж-
ку большему количеству предпри-
нимателей, независимо от подпитки 
из федерального бюджета. Гарантий-
ный фонд капитализирован. Микро-
финансовая организация в области 
будет запущена в этом году. Кроме 
того, в конце мая для предпринима-
телей открылось единое пространство 
предоставления услуг – «Территория 
бизнеса». Это так называемый МФЦ 
для бизнеса, работающий в режиме 
«одного окна». 

Между тем, как справедливо заме-
тил член комитета Александр Федоров, 
регион должен прирастать не только 
за счет крупной промышленности, но и 
МСП, а значит, актуализируется вопрос, 
какие формы поддержки планируются 
в дальнейшем. 

– Действительно, поменялся подход 
к формам поддержки малого и сред-

него предпринимательства. Теперь 
это возвратные средства. Но должен 
быть мониторинг эффективности этой 
поддержки – кто по факту восполь-
зуется преференциями? – продолжил 
председатель комитета Павел Шиляев. 

– Важно отслеживать, с чем обращает-
ся бизнес, с какими проблемами стал-
кивается, как их можно решить. Ведь 
это некий пульс текущего состояния 
бизнеса.

– Нужно признать, что поддержка 
малого и среднего предприниматель-
ства была отчасти слабым звеном Стра-
тегии-2020. Сегодня видно, что власть 
настроена на диалог с МСП и намерена 
создавать условия для его развития, 

– резюмировал спикер областного пар-
ламента Владимир Мякуш. 

В ходе заседания члены комитета по 
промышленной политике и транспорту 
также подвели итоги реализации Стра-
тегии развития региона до 2020 года в 
таких сферах, как электроэнергетика, 
информационное общество, развитие 
транспортного обслуживания населе-
ния. 

Александр Патритеев

депутаты законодательного 
собрания продолжают детально 
обсуждать Ход реализации 
В период с 2014 по 2016 год 
стратегии социально-
экономического разВития 
челябинской области до 2020 
года. этой теме было В целом 
посВящено и заседание комитета 
по промышленной политике 
и транспорту под 
председательстВом паВла 
шиляеВа. В работе комитета 
принял участие спикер 
областного парламента 
Владимир мякуш. 

малый бизнес должен стать сильным звеном

владимир МяКуш, председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»): 

Безусловно, реализация Стратегии-2020 в целом 
позитивно сказалась на преодолении кризисных 
ситуаций, на социально-экономическом разви-
тии Челябинской области. С этим соглашались и 

депутаты других комитетов Законодательного Собрания. 
Члены комитета по промышленной политике и транс-
порту также сделали вывод, что Стратегия – это главный 
инструмент в развитии нашего региона. Сегодня со-
стоялся содержательный, заинтересованный разговор, 
который, полагаю, дал пищу для размышлений предста-
вителям правительства. Были озвучены слабые места, 
прежде всего, в поддержке малого и среднего пред-
принимательства. Поэтому очень важно, чтобы анализ 

недостатков и упущений, допущенных ранее, нашел отражение в форме конкретных 
предложений по их ликвидации в перспективе, а именно при разработке про-
екта Стратегии-2035. Тем более что председатели комитетов Законодательного 
Собрания входят в состав отраслевых групп...

Павел шиляев, председатель комитета 
Законодательного Собрания по промышленной 

политике и транспорту 
(фракция «Единая Россия»):

При подведении итогов реализации Стра-
тегии-2020 за период с 2014 по 2016 год 
главная цель – определить, какие уроки 

нужно вынести из прожитого периода, как в 
дальнейшем ими руководствоваться регио-
нальному правительству, что в свою очередь 
требуется от депутатского корпуса, чтобы сти-
мулировать развитие промышленности, ма-
лого и среднего предпринимательства. При 
этом мы отмечаем положительную динамику 
в обращении бизнеса к мерам господдержки, 
динамику в предоставлении льгот и так далее. 
Хочу заметить, что комитет рекомендовал ми-
нистерству экономического развития при разработке Стратегии до 2035 
года уделить приоритетное внимание развитию промышленности и 
отдельных ее отраслей...

К
омментируя изменения, заместитель 
председателя областного парламента, 
руководитель комитета по законода-

тельству, государственному строительству и 
местному самоуправлению Анатолий Брагин 
(фракция «Единая Россия») напомнил о том, что 
с мая прошлого года протоколы в отношении 
нарушителей тишины в ночное время составля-
ли должностные лица органов местного самоу-
правления, у полиции же таких полномочий не 

было. Причина – отсутствие соглашения между 
Министерством внутренних дел и правитель-
ством региона. Однако этим летом, 17 июня, 
такое соглашение было наконец-то подписано. 
На выполнение сотрудниками полиции полно-
мочий по составлению протоколов выделено 
необходимое финансирование.

– Закон оказался многострадальным, – по-
шутил Анатолий Брагин. – Долгое время област-
ному правительству не удавалось подписать 

соглашение с Министерством внутренних дел 
Российской Федерации. Именно поэтому нам 
пришлось принять решение о наделении долж-
ностных лиц органов местного самоуправления 
правом составления протоколов за нарушение 
покоя и тишины граждан. Но теперь соглашение 
подписано, сотрудники полиции вновь будут 
собирать материалы о нарушениях и состав-
лять протоколы. А это значит, что решения в 
отношении нарушителей будут приниматься 
оперативнее.

Напомним, в рамках действующего зако-
нодательства шуметь запрещено в рабочие 
дни с 22 до 6 часов, в выходные и нерабочие 
праздничные дни – с 23 до 8 часов. В уста-

новленный период времени запрещено громко 
включать телевизор, радиоприемники, магни-
тофоны. Кроме того, запрещено кричать, сви-
стеть, играть на музыкальных инструментах. 
Также под действие закона о тишине подпада-
ет непринятие мер по отключению звуковой 
охранной сигнализации автомобилей, исполь-
зование пиротехнических средств, производ-
ство ремонтных, строительных, разгрузочно-
погрузочных работ и т.д.

Добавим, что на исполнение обязательств 
по охране покоя и тишины граждан органам 
МВД из областного бюджета было выделено 4,3 
миллиона рублей.

Ирина Яббарова

с 1 октября закон о тишине сноВа наХодится В зоне отВетстВенности сотрудникоВ 
полиции. на очередном заседании законодательного собрания челябинской области 
парламентарии  Во Втором и третьем чтенияХ одобрили изменения В областной закон 
об администратиВныХ праВонарушенияХ.

закон о тишине будет работать более эффективно
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Ирина Яббарова. Фото из открытых интернет-источников 

флора и фауна

как добраться
Из Челябинска выезжаем в сторону Карабаша. Едем либо через Долгодеревен-

ское и Аргаяш, либо через Большие Харлуши. Поляна располагается примерно в 11 
километрах к северу от Карабаша.

луковая поляна находится 
на территории карабашского 
городского округа. статус 
памятника природы она 
получила после 1985 года. 
общая площадь луковой 
поляны – 0,5 гектара. Свое название Луковая поляна получила не случайно. Бывавшие в 

здешних местах туристы утверждают: на поляне действительно растет 
дикий лук.

Луковая поляна окружена елово-пихтовыми и березовыми лесами. На 
западе от поляны встречаются липы. 

А еще Луковая поляна богата растениями, которые занесены в Красную книгу 
Российской Федерации и Красную книгу Челябинской области. Например, среди 

краснокнижных растений здесь встречаются башмачок настоящий, 
башмачок крупноцветковый, дремлик темно-красный, гроздов-

ник виргинский, лук мелкосетчатый (черемша).
Богат в здешних местах и животный мир, в котором 

мирно уживаются парнокопытные, хищные, грызуны, 
земноводные и пернатые.

Здесь обитают зайцы, лисы, белки, ежи, бурундуки, 
енотовидные собаки, куницы, кроты, а также горно-
стай и лесной хорь.

Из насекомых – стрекоза четырехпятнистая и 
коромысло пильчатое, на южных границах луко-
вой поляны отмечены певчий кузнечик, корот-
кокрылый кузнечик и короткоусый тетрикс. Из 
дневных бабочек встречаются морфей, сильван, 

махаон, боярышница, пеструшка ручейковая, го-
лубянка приятная.

Что касается пернатых, то в границах Луковой по-
ляны обитают только два вида птиц – обыкновенный 

канюк и обыкновенная кукушка.

туристам на заметку
Луковая поляна расположена в глухой болотистой 

местности, транспортная доступность очень 
низкая. В основном здесь бывают те, кто 

живет неподалеку, да и то лишь пару раз 
в год: для сбора молодого лука в конце 

мая – начале июня и в пору сенокоса 
– в начале августа.

Но если вы все же собрались 
посетить здешние места, важно 

помнить о запретах, которые 
установлены в границах па-

мятника природы. Во-первых, 
важно помнить, что сбор 

черемши здесь строго запре-
щен, также запрещено исполь-
зование земельных и лесных 

участков под застройку, прове-
дение изыскательских, взрывных, 

буровых работ, добыча полезных 
ископаемых, размещение кладбищ, 

скотомогильников, мест захоронения от-
ходов производства и потребления, радио-

активных, химических, взрывчатых, токсичных, 
отравляющих, ядовитых веществ, удобрений, а 

также их складирование, применение ядохимикатов и дру-
гих химических средств защиты растений и стимуляторов роста растений, в том 

числе в научных целях, за исключением случаев, связанных с защитой леса, 
размещение стоянок транспортных средств, захламление земель, разведе-

ние костров, сжигание сухих листьев и травы, проведение сельскохозяй-
ственных палов и многое-многое другое.

Луковая поляна, как и многие отдаленные от шумных городов памятники 
природы, может быть интересна тем туристам, которые предпочитают про-

водить свободное время в единении с природой. 

луковая поляна

Чем заняться

В единении с природой

Стрекоза 
четырехпятнистая

Еж

Дикий лук

Обыкновенная кукушка

Башмачок настоящий

Певчий кузнечик
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СКАнВОРД

С
то лауреатов премии были 
приглашены на торжествен-
ный прием. Каждого из них 

отличают опыт и уравновешенность, 
чуткость и понимание, доброта и на-
дежность, ответственность и неравно-
душие. На долю этого поколения легли 
непростые испытания, но как бы ни 
была тяжела их судьба, они сумели не 
только заложить, но и сберечь много-
численные традиции, духовные и 
культурные ценности. Многие из них, 
даже находясь сегодня на заслужен-
ном отдыхе, продолжают трудиться, 
учат подрастающее поколение патрио-
тизму, доброте, справедливости.

С праздником виновников торже-
ства поздравил председатель Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»). К словам поздрав-
ления присоединились заместитель 
председателя областного парламента, 
руководитель комитета по социальной 
политике Александр Журавлев (фрак-
ция «Единая Россия»), а также депутат-
единоросс Олег Голиков.

– Сколько бы лет ни было лауреатам 
премии «Общественное признание», 
они всегда молоды душой, в них есть 
особый задор и жизненный заряд, – 
заметил Владимир Мякуш. – От имени 
всего депутатского корпуса поздрав-
ляю вас с праздником и благодарю 
за ваше неравнодушие к молодежи, 
вы прививаете им любовь к Родине и 
уважение к старшему поколению, за 
то, что всю свою жизнь вы служите на 
благо общества. Уверен, нынешнее по-
коление сумеет сохранить заложенные 

вами традиции. Ведь они благодаря 
вашим усилиям бесценны, поскольку 
способствуют единению и сплочению 
всех жителей региона. Губернатор 
Борис Дубровский, областное прави-
тельство, депутаты Законодательного 
Собрания Челябинской области также 
прилагают все усилия, чтобы сохранить 
стабильность в нашем регионе. Сегод-
ня в Челябинской области работает 
единая команда, которая заинтере-
сована в повышении качества жизни 
жителей, для которой важно, чтобы 
Южный Урал развивался.

Многие из лауреатов высокой на-
грады признались: получить ее из рук 
председателя областного парламента 

– не только большая честь, но и пока-
затель высокой оценки труда.

В этом году в числе лауреатов пре-
мии – экс-руководитель управления 
социальной политики Нина Горланова. 
20 лет своей жизни Нина Александров-
на проработала в аппарате областного 
парламента, 15 из них руководила од-
ним из самых важных управлений. О 
ее заслугах говорят многочисленные 
награды: за большой вклад в развитие 
законодательства Челябинской обла-
сти в социальной сфере Нина Горла-
нова награждена медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени, 
благодарственным письмом предсе-
дателя Совета Федерации.

Сейчас, находясь на заслуженном 
отдыхе, Нина Александровна занима-
ется общественной деятельностью: 
возглавляет комиссию по образова-
нию и науке Общественной палаты Че-
лябинской области, является членом 

общественного совета при региональ-
ном правительстве.

– Вручение этой премии стало уже 
доброй традицией, – заметила Нина 
Горланова. – Ее учреждение – личная 
инициатива председателя Законода-
тельного Собрания Владимира Мяку-
ша. И это не случайно. Владимир Вик-
торович – из тех, кто умеет слышать, 
слушать людей, а главное – ценить.

Есть среди лауреатов и по-
настоящему творческие личности. Так, 
Роза Михайловна Ящерова всю жизнь 
посвятила музыке, русской народной 
песне. Как признается, без песни не 
обходится ни один ее день.

– Еще в детстве увлеклась народ-
ным творчеством, в десять лет заняла 
первое место в областном конкурсе, 

– рассказала Роза Михайловна. – Окон-
чила Горьковскую культпросветшколу, 
почти сразу стала художественным ру-
ководителем Салганского Дома куль-
туры в Горьковском районе, заведо-
вала большим коллективом – хором 
численностью в 70 человек. Мне тогда 
было всего 18 лет.

Сегодня Роза Михайловна руково-
дит хором «Память сердца» – обще-

ственной организации детей погибших 
участников Великой Отечественной 
войны в Карталинском муниципаль-
ном районе. В 2015 году коллектив 
удостоился звания народного.

– Вот так, с песней, по жизни и 
шагаю, – слегка смущаясь, добавила 
лауреат премии «Общественное при-
знание». – Это моя судьба, без этого 
не могу. Вообще, когда говорят, что 
песня помогает жить, – это правда. 
Очень приятно, что мое творчество за-
метили на таком высоком уровне, для 
меня это очередная ступенька вверх. 
Благодарю всех за такое внимание и 
доверие.

Несмотря на то что блистать на 
сцене для Розы Михайловны вполне 
привычно, в минувшую пятницу на 
сценические подмостки она поднялась 
лишь за тем, чтобы получить высокую 
награду из рук председателя област-
ного парламента. А за концертными 
номерами наблюдала из зрительного 
зала, ведь и у артистов должен быть 
выходной.

Все виновники торжества были на-
граждены удостоверением лауреата, 
знаком и денежной премией.

Ирина Яббарова.
Фото Людмилы Потаповой

В канун дня пожилого челоВека, который отмечается В нашей стране 
1 октября, В законодательном собрании челябинской области 
состоялся торжестВенный прием самыХ заслуженныХ жителей области. 
29 сентября здесь прошла торжестВенная церемония Вручения, пожалуй, 
самой значимой и симВоличной награды южноуральского 
парламента – премии «общестВенное признание».

праздник мудрых людей

ежегодно 100 южноуральцев становятся лауреатами премии 
законодательного собрания Челябинской области «общественное 
признание».

владимир МяКуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области 

(фракция «Единая Россия»):
В канун Дня пожилого человека в Законодательное Собрание Челябин-
ской области были приглашены самые лучшие представители Южного 
Урала. Честно говоря, сложно назвать их пожилыми, ведь сколько бы лет 

им ни было, они молоды душой, полны жизненной энергии. И доказательство 
тому – их активность, ведь многие наши лауреаты до сих пор трудятся, вносят 
вклад в воспитание подрастающего поколения, прививают им чувство патрио-
тизма, любви к Родине. Они – пример служения долгу и умения сохранять 
традиции. А премия «Общественное признание»– это дань уважения их 
бесценному труду, жизненному опыту.


